
【第2回の開催概要】
令和3年7月28日（水）19：00〜
会場：豊岡市役所立野庁舎

第2回の参加者：29名

豊岡地域
第2回地域デザイン懇談会

結果まとめ



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】A

施設名称 集約・統合すべき
役割・機能について どこにあると良い？ 利⽤者（市⺠、地域住⺠等）

にとって何が良い？
さらに付加すると良いサービス

（施設の中身）について

総合体育館

・バスケ、バレー 4チーム
・利用者多く埋まっている
・クラブチーム（大会）

・大きいから利用⇒展示にも使用
・文化の日、産業フェア、市展
（子どもの作品）

・総合体育館が空いていない時は
市⺠体育館

・総合体育館と市⺠体育館は住み分
けしている（大きさは総合体育館
が市⺠体育館の２倍）

・興行する場合の費用が高い
・トイレが市⺠体育館よりキレイ
・広い
・ロッカールームがあるが鍵がなく
使用しにくい

・駐車場が広い
・展示等ができる
・総合体育館は、市内外の交流の場
となる
⇒市内と市外の人との交流の場

・収益をあげるために興行があっても
よい⇒料金 安く

・市展は約1週間なので、その間利用
ができない⇒困る

・コロナ禍で、譲り合いの精神が必要
・予約が可能なスケジュール表をネッ
トで確認できるようにして欲しい

・立野庁舎のこの部屋を使えないのか
（元は豊岡病院）（バスケットの施
設としては利用していない）

市⺠体育館

・トイレが古い
・駐車場がせまい（総合体育館の駐
車場は広いが市⺠体育館から遠
い）

・自転車で来る人がいる
・市⺠体育館とコミセン、セットで
使われる

・大相撲 プロレス等の興行にも使
用される

・フェスティバル
・ラージボール
・市⺠体育館は子どもが主に使う

・人口減少 必要？
⇒将来は利用者も減少する
⇒市⺠体育館は将来は無くてもやむ
を得ない（市⺠体育館を新たに建て
替えるのはやめて欲しい）

（小学校単位で使える施設を利用すれ
ばよいのでは）
・県立但馬文教府の体育館
・小学校使えるが昼は使えない
・スポーツ21（豊岡）
全小学校区 小学校体育館
⇒管轄の問題があり各地域の施設
を利用

⇒この管轄を見直しできないか

・高齢者は（日中使う）
⇒無くなると困る

・子どもは困らない（子どもは日中、
学校の施設を使える）

・豊岡南中学校の体育館
いっぱい⇒市⺠が利用できない

・バドミントン、体操⇒夜に使う
・施設が古いので、安全面で保障され
ない

〈選ばなかった
施設の理由〉

＜使用頻度が低い施設・使ったことが無い施設＞
・隣保館 →1人のみ利用 ・⻑寿園 →1人のみ 選挙で利用
・健康福祉センター →仕事で使用したことがある（社会福祉協議会） ･コウノトリ文化館、コウノトリ本舗 →子どもが利用
・豊岡市役所立野庁舎 →休日急病診療所、集まり ･まちなか交流館（豊岡1925） →食事、結婚式
＜他の施設と比較できない施設＞
・観光施設は比較できない

〈施設を選んだ理由
：知っている、使⽤
してたことがある〉



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】B

施設名称 集約・統合すべき
役割・機能について どこにあると良い？ 利⽤者（市⺠、地域住⺠等）

にとって何が良い？
さらに付加すると良いサービス

（施設の中身）について

豊岡市役所立
野庁舎

そのままでよ
い

・駐車場を明確に
・案内表示←駐車場の

・市役所業務の集約

・立野庁舎庁舎
食事の相談、調理法の勉強ができる

・立野庁舎
この場所がよい

（車での所要時間）
・15分
・10分
・10分弱
・10分位
・6分
・車で5分

・カフェ スタバ
・混雑時の待合場所
・図書館

・立野庁舎に来れば福祉関係のこと
が全てできる

・精神科クリニック系
（メンタルヘルス）

・子育て支援機能

総合体育館

スポーツ施設
の集約

・バレーボール
・運動会的な
・卓球 ←年1回程度

・豊岡市展
・子どもの市展
・市展
・美術展
・展覧会

・空き地の有効活用
・駐車場が狭い
・大型バスが停められない

豊岡市立奈佐
森林公園

・自然学校
5泊6日 5月〜6月

・奈佐森林公園まつり
・お祭り
4月頃 魚のつかみ取り

・奈佐 夏休みイベント キャンプ
・キャンプ

・生まれが奈佐なので年2回BBQ

・Wi-Fi
・露天風呂
・夜明けコーヒー
・グランピングなどの充実
・そば打ち 床瀬とセットで
・利用方法にこだわりのないスペース
（広場）

・暗い、狭い 道のり
・熊が出る
・床瀬からの方が道が良い

・アクセスが悪い

・認知度が低い！

・YouTubeでやってみた動画のup

（この班での住⺠として）
立地条件は申し分ない。
車で１０分程度で行ける。



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】C 

施設名称 集約・統合すべき
役割・機能について どこにあると良い？ 利⽤者（市⺠、地域住⺠等）

にとって何が良い？
さらに付加すると良いサービス

（施設の中身）について

豊岡市立奈佐
森林公園

豊岡隣保館

⻑寿園

・設置しなければならないものは
ふれられない

・空き部屋が多くあるので有効利用

・シルバー人材センター事務所
・デイサービス的なこともあった
→必要なくなってきている
・講座もあった→趣味の会

・学生が入るきっかけ
→ボランティア等
→お互い楽しい環境を作る

・福祉センターの中の
団体の一部の方に来て
もらう

・引きこもりの方
の団体がふれあう
良い機会になる

・国際交流のため
のサポート団体と
かに来てもらう？

・豊岡市⺠（35歳いない）は一度は行っている→望郷の念がある
・山菜取り、キノコ狩り
・奈佐森林公園にしか体験ができない何かがあれば良い
・自然学校やトップシーズン以外の集客案を考える
・同じような施設が意外と市内に多くあるので独自性が大切
・奈佐そばなど地元の食材を提供するのが良い
・まつりが復活してほしい
・救急搬送が可能な対応

・奈佐森林公園、どのような施設があるのかをもっとPRしたらよい
・奈佐森林公園のPR、宣伝をもっとする 道路の整備をすること
・一般向けにPR 市外の人向け
・PR方法の改善 →SNS HPの改修など
・インスタ →写真を見せる →薪とか炭とかは割引できるかも

・道路の整備
・交通…公共の乗り物（バス）
・安全
・奈佐森林公園 道の整備
・道路を拡張 バスが上まで登れるように

・是非維持したい

・BBQできるものとか貸し出してほしい
・学校IHのみだからBBQできない →需要有り！



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】D 

施設名称 集約・統合すべき
役割・機能について

どこに
あると
良い？

利⽤者（市⺠、地域住⺠等）
にとって何が良い？

さらに付加すると良いサービス
（施設の中身）について

市⺠体育館 ・学校（専門職大学）に運動施設がない ・大学の近く

・サークル活動で学生が使いやすい
・設備は古いが使用料が安く、使いやすい
多様な目的で施設として活用できる

・毎日位に利用されているがとにかく古い、建替えの必要
あり

・駐車場が狭い、放送設備が悪い（聞きづらい）
・体育協会が世話をしている
→コミュニティでは世話できない

・災害対策（とくに水害）
・新築して防災センターと一体化
（市役所横の防災センターでは心許ない）
・場所は総合体育館でも良いと思う
・防災公園も名前だけで公用車の駐車場でしかない

豊岡健康福祉
センター

・耐震などの補強
・使い勝手の良いように内部を改装→子育てルーム等
・認知カフェを開いている→ある部屋をそのまま使っているだけ
もっと使いやすいようにしてはどうか

豊岡市役所
立野庁舎

・豊岡病院時代に水害があった
・豊岡病院は遠くて高齢者は大変

・場所として
不便なし

・位置良い
・駐車場も広い

・近隣施設との連携が良い
・運動施設が横にある 健康のことを考えると使いやすい

・現状でOK
・今のままでOK（機能もよい（福祉関係が集まっている）

まちなか交流館
・指定管理の意味がわからない
・お風呂がなく、シャワー施設しかない
近所のお風呂は20時頃までしか開いていない

コウノトリ文化館
コウノトリ本舗

・地元の人はあまり行かない
・近隣の小学生が遠足で行く
・三江こども園の子が行く
・友達が来たら連れていく

・建物が良い かっこいい から行ってみたい
（建築を勉強していた学生の意見）

・学校（専門職大学）にコウノトリを絡めた観光について調査し
ようとしている子がいる

・豊岡といえばコウノトリ もっと上手く使えればよいな
・13万人の客がいるが利用の滞在時間が少なかったり、飛んでい
る姿を見れる時間が分からない
→一般の人にはガイドがないので、ガイドを入れることで利用
価値を高めれるのでは

・全国各地から来た学生の存在が他地域でコウノトリを広める
PRのキーマンになると期待

・豊岡もコウノトリも知名度が低い、観光の目玉にはならないだ
ろう

市⺠会館
・市⺠の使用と業者の使用があるが、市⺠団体が活用しずら
くなってきた

・文化施設としてカルチャースクールが以前は活発であった
が今は利用団体まかせになっている

・より使いやすくしてほしい
・市⺠会館として、その機能をいかに利用していくか市⺠も市も
考えないといけない

・なんでも市⺠プラザを使っている、意図的にそうしているよう
に思う

その他

・指定管理制度では住⺠サービスの質が落ちる（利用料金を上げられる）
（コミュニティに関して）
・それぞれの地区が同じような機能をもっている 特⻑を分けて分担してはどうか
・人口が減少しコミュニティの担い手が不足している コミュニティ同士で交流をもち、助け合えたらいいのに
・地域意識が強いが連携した方がよい
（本懇談会に関して）
・利用客数をそれぞれ知りたい
・全部市⺠に丸投げで、苦情を⾔わそうとしているので、豊岡市の将来⽩書を出して、その後、協議の機会を設けるべき。



第2回地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

２ 本日の懇談会のご感想、ご意見など、ご自由にご記入ください。
なかなか知らない施設については意見が⾔いづらかったですが、良く
実情が知れて良かったです。
テーブルコーディネーターの声が小さく聞き取りづらかった。
司会の方の最初の説明がちょっと⻑かったです。
いろいろな意見が出て、聞けて、勉強になりました。次回も楽しみに
しています。
色んな角度からの意見が出て良かった。
世代が近く発⾔しやすかった
みなさんの利用がわかった。
良い意見交換会だったと思います。
（学生です。）大学では、トヨオカの文化施設の活用法について考え
る課題がでたりします。市⺠の方の意見が聞けて非常に良い機会でし
た。
班の進行の方の話がまとめられていない。説明の話が⻑い。
貴重な情報をたくさん頂きました。
現実的な話をしていければいいと思います。昼は仕事があるためでき
るだけ夜におこなってほしい。
デザイン懇談会の結論（集約）は責任が重い（メンバーひとり1人）
年齢の高い方達のグループでしたが、皆様色々知識も豊富でしたので
勉強になりました。
メンバーを変えたこと、今回は同年代だったことはとてもよかったと
思います。
今日は話し合いの時間が多くて、いろいろな方の意見が聞けて、有意
義でした。今日の資料はとても分かりやすく、いろいろ考える材料が
多くあり、ありがたかったです。
色々な方のご意見が聞け、勉強になった。
具体的な話ができて、有意義な会となりました。福祉センターの団体
を⻑寿園に入れることは良いと思いました。
色々な年齢の方の意見を聞くことができる貴重な機会なので、各回と
ても充実していて楽しいです。
皆様の意見を聞くことができて良かった。もう少し時間があればよい
と思います。
学生さんも交えていろいろな意見を聞かせてもらえてよかった。

※（）の数字は、同一の回答があった数を示しています。

１ 市内の公共施設について、今後の取り扱いが気になる施設はあります
か？
学校【4】
（合併予定の新⽥・中筋・神美、旧奈佐小学校、旧港⻄小学校）
豊岡健康福祉センター【3】
市⺠会館、文化ホール【2】
市⺠体育館【2】
市役所（立野庁舎など）【2】
幼稚園
⻑寿園
まちなか交流館（豊岡1925）
玄武洞スポーツ公園
特になし、今は思いつかない【4】

統合した後、使われなくなった小学校や体育館の利用方法
総合体育館について、使用頻度はどうなのか？
隣保館。差別解消、人権意識の高揚などの主旨があるかと思います
が、実際の活用意義について、一考してもいいと思います。
季節や年齢など、使用者や時期が限定されてしまっているような施
設についてディスカッションしてみたいです。
隣保館を含めて、各々の施設について、建設時、各目的を持って作
られたもので、除去すること、集約するための議論はできない
利用する場合、交通（車の利用が多い）駐車場の充実が活用のポイ
ントになる。駐車場が確保できない施設が、特になし
劇場（永楽館、KIAC、豊岡劇場などの文化（芸術？）施設）
市⺠の方がどのくらい利用しているのか、利用者数や⽼朽化してい
るかなどを知りたい。
但馬空港…広大な施設の利用拡大を考えたい。市⺠にもっと開放を



第2回地域デザイン懇談会の結果 【当日の会場の様子】

Aの発表の様子 Bの発表の様子 Dの発表の様子Cの発表の様子

Aの意見交換の様子 Bの意見交換の様子 Dの意見交換の様子Cの意見交換の様子

当日の会場全体の様子


